



TTR : quand écologie rime avec qualité de vie au travail

Fiche pratique publié le 25/11/2024, vu 398 fois, Auteur : [Blog de Le Bouard Avocats Versailles](#)

Comment les Temps de Trajet Responsable (TTR) allient écologie et bien-être au travail, tout en renforçant la motivation des collaborateurs.

Les Temps de Trajet Responsable (TTR) sont une innovation récente qui gagne en popularité au sein des entreprises. Ce dispositif, qui accorde des jours de congé supplémentaires aux salariés optant pour des modes de transport durables, illustre parfaitement la convergence entre écologie et bien-être professionnel. Au-delà de ses impacts environnementaux, les TTR sont également un outil puissant pour améliorer la qualité de vie au travail et renforcer la motivation des collaborateurs.

Dans cet article, nous analysons comment les TTR participent à la création d'un environnement de travail plus harmonieux et à l'engagement des salariés.

Les TTR : une démarche alliant écologie et innovation RH

Qu'est-ce que les Temps de Trajet Responsable ?

Les TTR sont des jours de congé supplémentaires offerts aux salariés qui privilégient des modes de transport durables, comme le train, le covoiturage, le vélo ou encore les bus à faibles émissions, pour leurs voyages personnels. En contrepartie du temps supplémentaire que ces trajets nécessitent, l'entreprise leur accorde un « dédommagement » sous forme de temps libre.

Exemple concret : L'entreprise française Ubiq, pionnière dans ce domaine, offre deux jours de TTR par an à ses salariés depuis janvier 2023. Pour en bénéficier, il suffit de présenter un justificatif prouvant que le trajet répond aux critères d'écoresponsabilité, avec une durée minimale de six heures.

Une initiative écologique et sociale

Au-delà de l'aspect écologique, les TTR renforcent la responsabilité sociale des entreprises (RSE). Ils répondent à une double attente : celle des salariés, soucieux de réduire leur empreinte carbone, et celle des employeurs, désireux de s'inscrire dans une démarche durable tout en valorisant leurs collaborateurs. Pour en savoir plus, [retrouvez cet article complet sur le sujet des TTR.](#)

Les TTR et leur impact sur la qualité de vie au travail

Réduction du stress lié aux déplacements

Prendre des moyens de transport comme le train ou le covoiturage peut être plus long que l'avion ou la voiture individuelle. Toutefois, ces modes de transport offrent un confort et une tranquillité souvent absents dans les déplacements rapides mais stressants.

- **Temps pour soi** : Le train permet de lire, écouter de la musique ou même travailler dans un cadre apaisant.
- **Moins de fatigue** : Contrairement à l'avion, les trajets en train impliquent moins d'attente liée aux contrôles ou aux formalités, ce qui réduit le stress.

En accordant des congés supplémentaires, les TTR compensent ce temps, transformant un trajet en une opportunité de détente.

Une meilleure conciliation vie professionnelle et personnelle

Les TTR offrent une flexibilité supplémentaire, permettant aux salariés de profiter pleinement de leurs voyages sans empiéter sur leur vie personnelle. En posant un vendredi après-midi ou un lundi matin, les collaborateurs peuvent planifier leurs trajets sereinement, sans se précipiter.

Cette approche contribue à un meilleur équilibre entre travail et vie privée, un facteur essentiel pour réduire l'épuisement professionnel et renforcer la satisfaction globale.

Valorisation et reconnaissance des salariés

En instaurant les TTR, l'entreprise envoie un message clair : elle reconnaît l'importance des choix écoresponsables de ses salariés et est prête à les récompenser. Cette reconnaissance renforce le sentiment d'appartenance et la motivation.

Les TTR comme levier de motivation des collaborateurs

Un engagement aligné avec les valeurs personnelles

De nombreuses études montrent que les nouvelles générations, en particulier les milléniaux et la génération Z, attachent une grande importance à l'alignement des valeurs personnelles et professionnelles. En adoptant les TTR, les entreprises permettent à leurs salariés d'agir en accord avec leurs convictions écologiques.

Un exemple : Un collaborateur soucieux de l'environnement se sentira valorisé et soutenu dans ses choix responsables, ce qui augmentera sa loyauté envers l'entreprise.

Une contribution au bien-être collectif

Les TTR encouragent une réflexion collective sur l'impact environnemental des déplacements. Cela peut conduire à une culture d'entreprise plus solidaire, où les initiatives vertes ne sont plus perçues comme des contraintes, mais comme des opportunités d'améliorer le quotidien.

- **Partage d'expériences** : Les salariés peuvent échanger sur leurs voyages, les bons plans

en train ou les destinations accessibles en modes de transport durables.

- **Sens de la communauté** : Ces discussions renforcent la cohésion d'équipe et créent un environnement de travail plus convivial.

Un levier pour la marque employeur

En proposant des dispositifs innovants comme les TTR, les entreprises se distinguent sur le marché du travail. Elles attirent des talents sensibles aux enjeux environnementaux et à la qualité de vie au travail. Ces actions ont également un fort impact sur la réputation de l'entreprise, en interne comme en externe.

Les défis et limites des TTR

Une accessibilité inégale

Tous les salariés ne bénéficient pas des mêmes opportunités en matière de transport durable. Par exemple, dans les zones rurales, les options comme le train ou le covoiturage peuvent être limitées. L'entreprise doit donc veiller à adapter le dispositif pour garantir l'équité entre les collaborateurs.

Un coût pour l'entreprise

Accorder des congés supplémentaires représente un investissement financier. Selon Ubiq, les TTR coûtent entre 600 et 700 euros par salarié et par an. Toutefois, cet investissement peut être rentabilisé par une productivité accrue, une meilleure fidélisation et une attractivité renforcée.

Nécessité d'une communication claire

Pour que les TTR soient perçus comme un avantage réel, il est crucial de bien expliquer leurs conditions d'attribution et leurs bénéfices. Une communication interne efficace permettra d'éviter les malentendus et de maximiser l'engagement des salariés.

Vers une généralisation des TTR ?

Les TTR restent aujourd'hui un dispositif marginal, réservé à quelques entreprises innovantes. Cependant, leur potentiel est immense, tant sur le plan écologique que social. À mesure que les attentes des salariés en matière de RSE augmentent, il est probable que ces initiatives se généralisent.

Des soutiens institutionnels, comme des incitations fiscales ou des subventions pour les entreprises qui adoptent les TTR, pourraient également accélérer leur déploiement. De plus, l'intégration des TTR dans des accords de branche ou des conventions collectives offrirait un cadre juridique clair et encouragerait davantage d'entreprises à franchir le pas.

Conclusion

Les Temps de Trajet Responsable incarnent parfaitement la façon dont les entreprises peuvent conjuguer écologie et qualité de vie au travail. En récompensant les choix durables de leurs collaborateurs, elles contribuent non seulement à réduire leur empreinte carbone, mais aussi à renforcer la satisfaction et la motivation de leurs équipes.

Pour les entreprises, adopter les TTR est bien plus qu'un acte symbolique. C'est une stratégie gagnante qui répond aux attentes des salariés, améliore la marque employeur et participe à la transition écologique. À l'heure où les enjeux climatiques deviennent incontournables, les TTR représentent une solution novatrice et prometteuse.